

Zeitschrift: Puls : Monatsheft der Gruppen IMPULS + Ce Be eF

Herausgeber: IMPULS und Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz)

Band: 23 (1981)

Heft: 6: Jugendliche Behinderte

Artikel: Yvonne

Autor: Zoller, Barbara

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-156046>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Yvonne

Frau Luginbühl holte mich am bahnhof Schwerzenbach ab, und wir fuhren am Greifensee vorbei, aufwärts, der see schimmerte und die schneeberge winkten im hintergrund. Um das haus zu erreichen, mussten wir auf brettern über den schutt gehen, denn es ist eine nigelnagelneue überbauung. Frau Luginbühl ging wieder in die alte wohnung zurück, um zu putzen, denn morgen war die übergabe.

Nun sassen wir im wohnzimmer. Die 15jährige zerebralgelähmte Yvonne, zwei grosse hunde und ich. Seit diesem frühling geht Yvonne in die 7. klasse hier in Benglein. In dieser klasse sind nur acht schüler, und sie kannte vorher niemanden von ihnen. Bis jetzt ging es gut. Die schüler stellten fragen über ihre behinderung und sie erklärte. Sie fühlt sich recht gut aufgenommen, soweit sie es beurteilen kann, nach so kurzer zeit.

Stofflich hat sie überhaupt keine schwierigkeiten, einzig im schreibtempo kann sie nicht mit den andern schülern mithalten. Vielleicht wird sie bald in der schule mit der schreibmaschine schreiben.

Die mutter bringt sie mit dem auto zur schule und hilft ihr auch gleich die vier tritte hinauf, die ohne geländer für Yvonne nicht alleine zu überwinden sind. In der pause helfen ihr die mitschüler. Zuerst hatte sie gedacht, zu fuss hingehen zu können, aber sie kommt mit den stöcken doch nur recht langsam vorwärts. Wenn dann die umgebungsarbeiten ausgeführt sind, will sie versuchen, mit ihrem dreiradvelo zu schule zu fahren.

Ich frage Yvonne, wie sie denn mit den verschiedenen sonderschulen zufrieden gewesen sei.

"Ganz gut. Es bringt überall vor- und nachteile. Die 1. bis 4. klasse besuchte ich in Wetzikon. Dort wird keine oberschule geführt. Wir hatten fünftagewoche und samstags ging ich jeweils in eine normalschule, das war anfangs ganz gut, aber mit der zeit klappte es nicht mehr so richtig, ich gehörte ja auch nicht richtig zur klasse. Auch mit den nachbarkindern hatte ich nicht so guten kontakt. Ich war oft ein lückenbüsser, war recht, wenn niemand anderer zum spielen da war".
Nachher war sie in der cp-schule Wollishofen. Es gefiel ihr, dass es dort auch ältere schüler hatte. Ihr 9. schuljahr verbrachte sie am Zeltweg. In dieser schule können behinderte kinder den schulabschluss der real- oder sekundarschule erarbeiten. Dort spielte es nicht gut zwischen ihr und dem lehrer. Dafür schätzte sie den kochunterricht. Sie freut sich, dass sie nun in eine normalschule gehen kann.

"Das ist ein grosser vorteil, denn wenn ich einmal auf einem beruf arbeite, muss ich auch ein bestimmtes tempo haben. In der sonderschule merke ich gar nicht, dass ich viel langsamer bin und draussen sollte ich dann plötzlich schneller sein".

"Hast du eine vorstellung, welchen beruf du wählen wirst? " frage ich sie.

"Wahrscheinlich eine kv-lehre. Das entspricht so meinen möglichkeiten. Lieber würde ich mit kindern oder menschen arbeiten, z.b. in einem heim . . ."

Yvonne macht bei der pfadi trotz allem mit. Seit dem frühling leitet sie gemeinsam mit einer nichtbehinderten kollegin eine gruppe. Diese gruppe besteht aus neun behinderten und nichtbehinderten mädchen. Viele nichtbehinderte sind geschwister oder cousins von behinderten. Jeden zweiten samstag gibt es eine

Übung, im Sommer draussen, im Winter drinnen. Sie lernen Pfaditechnik, werden getauft, legen das Versprechen ab und sorgen dafür, dass sie den Plausch dran haben. Yvonne findet es wertvoll, dass sie Kontakte knüpfen konnte, Menschen kennengelernt, auch nichtbehinderte. Sie findet es gut, wenn sie z.B. in Lagern oder an Weekends den gewohnten Komfort entbehren muss und merkt, dass sie es auch so schafft. Sie schätzt dann die modernen Einrichtungen zu Hause wieder mehr. Überhaupt macht sie gerne so viel wie möglich selber, sie hat es nicht gern, wenn man ihr hilft, es nützt ihr ja auch mehr, wenn sie es selber macht.

Sonst schreibt Yvonne in ihrer Freizeit, sie hat über eine Jugendzeitschrift eine Brieffreundin gefunden, und sie haben sich auch schon gegenseitig besucht. Lange ging sie ins therapeutische Reiten, aber mit der Zeit wollte sie richtig reiten lernen. Sie fand dann einen Reitlehrer und es bereitete ihr viel Vergnügen. Nun sucht sie einen neuen Reitlehrer, da der alte weggezogen ist.

Sie nimmt auch Flötenstunden. Regelmässig liest sie Zeitungen und hört Nachrichten. Das hat sie in der Schule am Zeltweg gelernt, dort war sie die jüngste und wurde von den älteren dazu angeregt. Natürlich macht sie sich auch Gedanken zu den Jugendunruhen. Sie findet, dass Dreinschlagen kein guter Weg ist. Aber es ist das Zeichen einer Ohnmacht. Und dass es Situationen geben kann, in denen man keinen Ausweg mehr sieht und keine Chance mehr hat, das begreift Yvonne.

Barbara Zoller



Ich stelle mich vor

Ich heiße Vreni, bin 18 Jahre alt und wohne für drei Jahre in einer Eingliederungsstätte in Biel. Ich bin KV-Lehrtochter im zweiten Jahr. Ich bin seit sechs Jahren durch eine Krankheit querschnittsgelähmt und sitze im Rollstuhl. In der Freizeit engagiere ich mich teilweise in der Pfadi Zürich, in einer Jugendgruppe in Biel und zeichne und mache viel Bastelarbeiten. Die Zukunft nehme ich wie sie kommt, der einzige Wunsch, den ich habe, ist das KV-Diplom zu schaffen.

Nun eine Anregung zum Jahr der Behinderten, wie ich mir das so vorstelle:

1981, Jahr der Behinderten

Was ist und was bedeutet das Jahr der Behinderten eigentlich? Man versteht darunter, dass Behinderte einmal in den Mittelpunkt gestellt werden, dass man Behinderte so behandeln soll wie die sogenannten Nichtbehinderten (normalen) und dass man sich in diesem Jahr mehr für sie einsetzen soll. Aber warum nur im Jahr der Behinderten, warum nicht immer?

- Behinderte möchten kein Mitleid, sie möchten wie alle anderen Leute behandelt werden! Ich möchte auch kein Mitleid von meinen Kolleginnen und Kollegen. Aber ich möchte z.B. nicht immer das extreme Gegenteil hören müssen: "Sei ruhig, du kannst zufrieden sein, wenn wir dich überhaupt die Treppen hinaufziehen!" Wieso muss ich froh sein, dass ich behindert bin und dass die Schule Treppen hat? Manchmal denke ich, die normalen Leute sollten sich einmal in meine Situation hineinversetzen.